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ORTOGRAFIA 

 

Emprego do Hífen 

  

 Agora vamos entrar em uma seara muito interessante e que costuma dar um nó 

na cabeça da galera: o emprego do hífen. Para você ter uma ideia do tamanho da 

“salada”, muitos gramáticos sofrem quando precisam explicar se o bendito hífen pode 

ou não ser empregado.  

 

 Na separação silábica, convencionalmente, empregamos o hífen. 

 

1. Fa-le-ci-do  

2. Co-mi-da 

3. Al-te-ra-do 

 

Para conectar pronomes oblíquos a verbos ou à palavra “eis”. 

 

4. Contraí-lo 

5. Condená-la 

6. Ei-lo na sala de estar. 

7. Orgulhar-vos-ei.  

8. Revele-se-lhe o problema. 

 

Em algumas formações consagradas, o hífen permanece. 

 

9. água-de-colônia 

10. arco-da-velha  

11. cor-de-rosa 

12. mais-que-perfeito 

13. pé-de-meia 
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14. ao deus-dará 

15. à queima-roupa. 

 

Em substantivos compostos, que não perderam a noção de composição. Isso quer 

dizer – substantivos que preservam suas caraterísticas de fonética e acentuação 

gráfica como unidades autônomas que se unem para formar um novo vocábulo.  

 

16. Arco-íris 

17. Médico-cirúrgico 

18. Amor-perfeito 

19. Norte-africano 

20. Decreto-lei 

21. Conta-gotas 

Em elementos compostos, cujo primeiro termo seja um numeral. 

 

22. Segunda-feira 

23. Primeira-dama 

24. Primeiro-tenente 

25. Primeiro-ministro 

 

Em elementos compostos, cuja formação se dá pela repetição de termos de mesma 

classe. 

 

26. Corre-corre (verbo + verbo) 

27. Reco-reco (verbo + verbo) 

28. Greco-romano (adjetivo + adjetivo) 

29. Sino-brasileiro (adjetivo + adjetivo) 

 

Em topônimos (nome de lugar) compostos, iniciados pelos termos “grão” ou “grã”, 

iniciados por forma verbal ou cujos elementos estejam ligados por artigos.  
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30. Grã-Bretanha 

31. Grão-Pará 

32. Passa-Quatro 

33. Quebra-Costas 

34. Trás-os-Montes 

35. Entre-os-Rios 

 

Os demais topônimos compostos – à exceção de Guiné-Bissau - escrevem-se sem hífen: 

América do Sul, Estados Unidos, Belo Horizonte, Minas Gerais.  

 

Em palavras compostas que designam espécies botânicas ou zoológicas.  

 

36. Erva-doce 

37. Ervilha-de-cheiro 

38. Couve-flor 

39. Cobra-d’água 

40. Bem-te-vi 

 

Em formas compostas com os elementos “além”, “aquém”, “recém” e “sem”. 

 

41. Além-mar 

42. Aquém-mar 

43. Recém-casado 

44. Recém-nascido 

45. Sem-vergonha 

 

Em compostos formados por prefixos cuja última letra seja igual à primeira letra da 

palavra seguinte: 

 

46. Anti-inflamatório 

47. Micro-ondas 
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48. Inter-regional 

49. Tele-entrega 

O Acordo Ortográfico mais recente positiva que:  

 

Emprega-se o hífen para ligar duas ou mais palavras que ocasionalmente se combinam, 

formando, não propriamente vocábulos, mas encadeamentos vocabulares (tipo: a divisa 

Liberdade-Igualdade-Fraternidade, a ponte Rio-Niterói, o percurso Lisboa-Coimbra-

Porto, a ligação Angola-Moçambique, e bem assim nas combinações históricas ou 

ocasionais de topônimos (tipo: Áustria-Hungria, Alsácia-Lorena, Angola-Brasil, Tóquio-

Rio de Janeiro, etc.). 

 

(BASE XV: DO HÍFEN EM COMPOSTOS, LOCUÇÕES E ENCADEAMENTOS VOCABULARES) 

 

 Se os substantivos forem formados por sufixação, em que o vocábulo seja 

terminado por sufixos de origem tupi-guarani que representam formas adjetivas, tais 

como -açu, -guaçu e -mirim, se o primeiro elemento acabar em vogal acentuada 

graficamente, ou por tônica nasal. 

 

50. Capim-açu 

51. Sabiá-guaçu 

52. Cajá-mirim 

53. Arumã-mirim 

 

Para quem não sabe, -açu significa “grande”; ao passo que –mirim signfica “pequeno”.  

 

Se o composto for formado pelo elemento “mal” seguido por palavra iniciada com 

vogal, h ou l.  

 

54. Mal-estar 

55. Mal-acabado 

56. Mal-humorado 
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57. Mal-lavado 

58. Mal-encaminhado 

 

A lista a seguir designa casos de hífen com diversos prefixos / falsos prefixos. 

 

Haverá hífen com os prefixos: Sempre que a palavra seguinte começar por: 

Ante-, Anti-, Contra-, Entre-, Extra-, 

Infra-, Intra-, Sobre-, Supra-, Ultra- 

59. H   

ante-histórico,  

anti-higiênico, anti-herói,  

contra-hospitalar, entre-hostil,  

extra-humano, infra-hepático,  

sobre-humano, supra-hepático,  

ultra-hiperbólico. 

60. VOGAL IGUAL À QUE ENCERRA O 

PREFIXO 

 

anti-inflamatório, contra-ataque,  

infra-axilar, sobre-estimar,  

supra-auricular, ultra-aquecido. 

Hiper-, Inter-, Super- 

61. H   

                  hiper-hidrose,  

                  inter-humano 

                  super-homem 

62. R 

hiper-raivoso 

inter-racial 

 super-resistente. 

Sub- 
63. B 

Sub-bloco 
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Sub-bacia 

Sub-bosque 

 

64. H 

Sub-hepático 

Sub-humano 

65. R 

Sub-região 

Sub-raça 

Nota.: as formas escritas sem hífen e sem "h", 

como por exemplo "subumano" e 

"subepático" também são aceitas. 

Ab-, Ad-, Ob-, Sob- 

66. B  

Ab-rogar 

Ab-reação 

67. R  

Ob-repção 

Ob-rogar 

68. D (Apenas com o prefixo "Ad") 

Ad-digitalizar 

Ex- (no sentido de estado anterior), 

Sota-, Soto-, Vice-, Vizo- 

69. Antes de qualquer palavra 

Ex-prefeito 

Soto-bosque 

Soto-almirante 

Sota-capitânia 

Vice-presidente 

Vizo-real 

Pós-, Pré-, Pró- (tônicos e com 

significados próprios) 

70. Antes de qualquer palavra 

Pós-graduação 
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Pré-escola 

Pró-ocidental 

Nota: se os prefixos não forem autônomos, 

não haverá hífen.  

Predeterminação 

Pressuposição 

Posposição 

Circum-, Pan- 

71. H  

Pan-helênico 

Pan-harmônico 

72. M  

Circum-meridional 

Circum-murado 

73. N  

Circum-navegação 

74. VOGAL 

Pan-americano 

Circum-ambiente 

Pseudoprefixos (diferem-se dos 

prefixos por apresentarem elevado 

grau de independência e possuírem 

uma significação mais ou menos 

delimitada, presente à consciência dos 

falantes.) 

Aero-, Agro-, Arqui-, Auto-, Bio-, Eletro-

, Geo-, Hidro-, Macro-, Maxi-, Mega, 

Micro-, Mini-, Multi-, Neo-, Pluri-, 

Proto-, Pseudo-, Retro-, Semi-, Tele- 

75. H  

Neo-histórico 

Semi-hospitalar 

Pseudo-hidrante 

 

76. Vogal igual à que termina o prefixo 

Micro-ônibus 

Tele-entrega 

Semi-individual 

 

Notas importantes: 
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1) Não se emprega o hífen em vocábulos iniciados pelo prefixo ‘co-’. O prefixo vai se 

combinar com o segundo elemento, ainda que inicie por 'o' ou 'h'. Neste último caso, 

elimina-se o 'h'. Se o vocábulo seguinte iniciar por 'r' ou 's', duplicam-se tais letras. 

77. Coabitar, coadministrar, coautor, coexistência, cooptar, coerdeiro 

corresponsável, cosseno. 

2) Com os prefixos pre- e re- não será empregado o hífen, ainda que diante de palavras 

começadas por 'e'. 

78. Preeminente, preexistência, reescrever, reedição. 

3) Nas palavras em que o prefixo ou pseudoprefixo terminar em vogal e o segundo 

elemento começar por r ou s, será necessário duplicar essas consoantes e não empregar 

o hífen.  

79. antirreligioso, antissemita, arquirrival, autorretrato, contrarregra, contrassenso, 

extrassensorial, infrassom, eletrossiderurgia, neorrealismo, neossimbolismo 

4) Nas palavras em que o prefixo ou pseudoprefixo finalizar em vogal e o segundo 

elemento começar por vogal distinta, não se utilizará o hífen. 

80. antiaéreo, antiaborto, antiabolicionista, autoajuda, autoestrada, autoelogio, 

autoeducação, agroindustrial, contraindicação, infraestrutura, intraocular, plurianual, 

pseudoartista, semiembriagado, ultraelevado. 

5) Não será empregado o hífen nas formações com os prefixos des- e in-, em que o 

segundo elemento tiver perdido o "h" inicial. 

81. desarmonia, desumano, desumidificar, inábil, inumano. 

6) Não será empregado o hífen com a palavra não, quando esta tiver função prefixal. 

82. não violência, não agressão, não comparecimento, não reincidência, não 

formação, não interrupção. 

Nota importante: 

O hífen não será empregado em palavras que possuem os elementos "bi", "tri", "tetra", 

"penta" etc. 

83. bimestre, bicampeão, bimensal, bimestral, bienal, birrelativo, bidimensional, 

tridimensional, trimestral, triênio, tetracampeão, tetraedro, tetraplégico, 

pentacampeão, pentágono. 
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Fique ligado: 

 - Hidro – quando empregado na composição de palavras – pode apresentar duas 

formas de grafia: 

84. Hidroelétrico  - Hidrelétrico 

85. Hidroavião  - Hidravião 
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